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一声“亲们”开启微博问政时代
目前北京80%政府部门已开设政务微博，共发布6万余条信息；政府与公众实现“双向发布”

这是一个
红 蓝 底 色 布
景、虚拟的“发
布厅”。它没
有 实 体 的 房
间，而是架设
在网络上。

坐在这个
“发布厅”里提
问的，不仅仅
限 于 媒 体 记
者，全体网民
都 可 以 走 进
来，成为它的

“客人”。
至今，北

京已有 80%的
政府部门加入
了它——北京
微博发布厅。
作为中国首创
的 省 级 微 博

“群落”，“发布
厅”依然在不
断壮大中。

与 此 同
时，微博世界
的“法则”也悄
然改变着市民
眼中的政府形
象。曾经“一
脸严肃”的政
府机构，正试
图 通 过 一 声

“亲们”，叩响
微博问政时代
的新里程。

本版采写
新京报记者 温薷
新京报制图/林军明

北京经验

部门问政：从“独唱”到“合唱”
2011年11月17日，北

京微博发布厅正式开通上
线，成为全国第一个省级
政务微博群。

和此前各省市零散开
设的政务微博相比，北京微
博发布厅的特点在于将城
市各个重要职能部门聚合
在一起。用市政府新闻办
主任王惠的话说，就是变部
门“独唱”为“合唱”。

在 北 京 微 博 发 布 厅
上，各部门使用同一个平
台发布政务信息。市民只
要登录发布厅，就能看到
各个部门即时发布的微
博，包括最新政策法规，最

新工作进展，回应热点和
社会关切的问题。

这样的“一体化”发布
形式，也有助于解决很多
网友对于各委办局的职能
划分不甚了解，出现有问
题“找错门”的现象。

在人民网舆情监测室
秘书长祝华新看来，政府
网站“原先是一串马铃薯，
而不是一串螃蟹，互相没
有咬合。”而北京微博发布
厅以微博集群“联合舰队”
的整体面貌出现，有助于
克服政府网站之间互不往
来的弊端，体现了推进官
民互动、而不是把微博当

成一个时髦的网上名片的
超前政务微博思路。

北京微博发布厅的扩
容也相当迅速。至今年 3
月 1 日，短短几个月时间
里，职能部门已有 80%被
聚合在这一平台上。

北京开设发布厅仅11
天后，上海市政府即发起
城市政务微博群“上海发
布”；广州、重庆也纷纷开
设了类似的政务微博群。
这意味着，由北京首创的

“微博集群化”政务服务模
式，同时也影响着其他省
市，渐渐成为政务微博的
主流发布形态。

■ 排行榜（数据截至6月10日）

北京微博发布厅部门粉丝前10名微博

平安北京 （北京市公安局） 320万
北京消防 （北京市公安局消防局） 125万
首都健康 （北京市卫生局） 38万
安居北京 （北京市住房和城乡建设委员会） 37万
北京市旅游发展委员会 （北京市旅游发展委员会） 29万
北京西城 （北京市西城区） 27万
畅游公园 （北京市公园管理中心） 25万
文明北京 （首都文明办） 23万
创新创业中关村 （中关村科技园区管理委员会） 21万
首都职工之家 （北京市总工会） 20万

北京档案
●2010年7月29日

北京市公安局“平安北
京”微博上线，为北京首个政
府微博。

●2011年1月5日
时任市环保局副局长的杜

少中开通微博，为北京首个开
通实名微博的新闻发言人。

●2011年11月17日
北京微博发布厅上线，首批

“官微”加盟。21个政府部门、6
个新闻发言人开通个人微博。

●2011年12月22日
第 二 批“ 官 微 ”加 盟 ，

数量也是 21 个，16 区县均
开通微博。

●2012年3月1日
第三批“官微”加盟，共

28 个。至此，北京微博发布
厅的“成员”达到70个。

北京表情

2011年12月8日，来自23个政府部门的45位政务微博“准博主”，参加了开博前的
“集训”，培训内容含“适应拍砖”。“准博主”中既有区县的新闻发言人，也有宣传部门的
新闻干事。按要求，政务微博要做到“不应单向宣传政绩”，还包括不应与网民大打口
水战；不应打官腔；遇到突发性公共事件，不应轻率回复妄下结论。“对于开政务微博，
我们还是小学生。”大兴区委宣传部新闻科一名参与培训的干事说；通州区委宣传部参
与培训的是一名“80后”干事，他称，感觉政务微博的运行是一项精密的过程，相当于办
了个小型媒体。 本报资料图片/新京报记者 王嘉宁 摄

剧中人：
市政府新闻办主任王惠
剧情梗概：2011 年 11 月 17 日，20 个政府部
门、5名新闻发言人“加盟”，北京微博发布厅
正式开通。

“我开微博的原则，就
是不做僵尸不作秀。”北京
微博发布厅的开通仪式上，
一头短发的王惠走到主席
台中央，干脆利落地说。
2011 年 11 月 17 日下午 3
时，北京宣布开通全国第一
个省级政务微博群。

在发布厅正式上线前
的两个小时，王惠利用午休
时间，用 ipad客户端发出了

“北京王惠”的第一条微博，
呼唤网友们“来当惠粉”。

那时，中国网民已经度
过了被称为“微博元年”的
2010 年。2011 年，配合政
府部门工作的“政务微博”
相继诞生。中国第一个开
政务微博的，是云南省政府
新闻办，北京也有少量部门
和官员开通。这一切，令多
年担任市政府新闻官的王
惠觉得，政府是时候应该

“从网下走到网上”了。
“微博已经成为了民众

获取信息的新渠道，当然也
应该成为政府发布信息的
新渠道。”于是，她向各部门
发出了开通微博的倡议。
首批共有 20 个部门响应，
包括市发改委、市公安局、
市环保局、市卫生局等；还
包括6名新闻发言人，都是
各委办局的副局长。

王惠对于政务微博的
定位，是“新闻发布创新的延

续”。早在2003年，北京即建
立了新闻发言人制度，后又
建立了例行发布、主题发
布、视频网络“立体发布”等
新闻发布形式。但微博世
界对于大多数部门和新闻
发言人来说还是陌生的，
网友们对“官微”也充满了
猎奇和观望心态。

“北京王惠”的第一条
微博发出4小时后，粉丝便
超过了6200人。一名网友
看了她的照片直呼美女；有
的对“王主任”表示欢迎；也
有网友直呼其名，用“教训”
的口吻留言：“少讲假话、虚
话、空话”；还有网友当即提
出质疑：这个微博是公关公
司包装出来的。

新闻官的老练使王惠
顶住了压力。半年多以来，
她几乎每天坚持发几条。
她说，日常工作繁忙，“织围
脖”主要利用业余时间，每
天至少两个小时。她坦言，
刚开微博时看到一些过激
言辞，一下子不太适应。事
实上，不止王惠，所有的政
务微博都经历了一个“从岸
上到水中”的过程。

“平时对微博已经很熟
悉了，但对于开政务微博，我
们还是小学生。”大兴区委宣
传部新闻科一名年轻干事
认为，政务微博和普通微博
相比，多了很多学问。
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“不做僵尸不作秀”

杜少中已经是一名作
者了，他的新书叫《微薄之
力在微博》。

“巴松狼王”杜少中，
116 万粉丝的数量超过了
华尔街日报中文网。开微
博时，他的身份是北京市
环保局副局长、新闻发言
人。去年底，他和伍皓、叶
青、陈士渠等人的微博，被
列 为 公 务 人 员“ 十 大 微
博”，杜少中是北京惟一入
围的官员。

和诸多官员的微博相
比，“巴松狼王”罕有地将
个性本色同职务角色融为
一体。“你胡说八道，我也拍
砖。”他说，微博上讲求的是
平等，不能居高临下，也无
须低三下四。人民网舆情
监测室秘书长祝华新对杜
少中的评价是，和网友的沟
通沉着坦诚，即使面对尖锐
批评也能认真听取；王惠则
说他“艺高人胆大”。

他开微博，是为“问
政”。他认为，为适应网络
发展的需要，自己工作的
平台应延伸到微博中。

杜少中是上世纪 90
年代便“触网”的老网民
了，但即便如此，也没想到

拍上来的“砖”如此犀利。
去年北京遭遇雾霾天，“50
年的骂，几天全挨完了”，但
他依然认为，微博对他的工
作有很大推动作用。

作为新闻发言人，他
需要知晓公众的反应。在
政令“单向发布”的时代，
政府难以收到公众的意见
反馈，“通过微博，政府、公
众能实现双向发布”。杜
少中说，已有一些官员就如
何开微博向他“取经”，“我
觉得他们都能适应，但需要
做一些准备和锻炼。”

截至目前，70 个政务
微 博 已 经 加 盟 了“ 发 布
厅”。王惠近日表示，“发布
厅”开通以来，各政府部门已
经发布了6万余条信息，各
单位在网上直面pm2.5等民
生热点，不回避、不沉默，发
言人在重大事情中不缺位、
不越位，政府与市民的信息
互动明显改善。

6 月 6 日早上，已卸
任新闻发言人职务的杜
少 中 就 pm2.5 问 题 又 发
了 一 条 微 博 ，不 到 3 小
时 ，转 发 800 多 条 。 他
说：“好久没人 骂 我 了 ，
还挺闷得慌。”

剧中人：
市环保局原副局长、新闻发言人杜少中
剧情梗概：北京 80%政府部门已开设政务微
博，政府、公众形成“双向发布”，部分负面信
息、谣言通过微博化解。

“双向发布”不惧“拍砖”

剧中人：
市卫生局12320中心综合办公室科员韩银平
剧情梗概：政务微博开通后，走入“微时代”的
政府部门面临新课题，需要学习适应微博世界
的“法则”。

早 8 时，办公室电脑
屏幕上出现“首都健康”微
博界面时，韩银平的心里
有些忐忑，“不能不发，又
不太敢发。”鉴于外省市有
些政务微博开通数日不更
新，被网友戏称为“僵尸微
博”，王惠对各政务微博的
要求是“不当僵尸”，及时
发布信息。

韩银平是市卫生局下
属 12320 服务中心综合办
公室的科员，负责微博的日
常维护。她自己的微博已
经玩了大半年，但维护政务
微博，她感觉截然不同，“你
是在代表政府说话，不能
说错话、办错事。”

开通之初，韩银平只敢
挑些“保险”的内容发出
去。市卫生局每周有一期

“健康播报”，她将一篇文章
拆成三条，往微博上搁。但
网友的挑剔声还是接踵而
至。一次一名网友留言：

“卫生局大哥太淡定了，不
但不回答问题，还把我拉
黑。”韩银平哭笑不得：“我
都不知道怎么拉黑。”

韩银平发控烟宣传的
微博，马上有网友愤愤地
留言“把烟厂全关了呗”；
发一条关于无偿献血的微
博，有网友立刻提起郭美
美的LV包；科普宣讲活动
启动，有网友指责“劳民伤
财，不如干点实事”。

韩银平发现，传统的
政府“强势姿态”在微博世
界里不被买账。

随后，“首都健康”的语
言风格在逐渐转变，开始走
温暖型路线，刮风、下雨、降
温都会发布健康小提示。
41岁的韩银平每天注意身
边的年轻人如何说话，学用
网络语言。除了“亲们”之
外，她发现“每句话加个

‘哦’，就显得亲切一些”。

众多政务微博都逐渐
学会了“卖萌”。“平安北京”
推出了“包大人很忙”版本的
诈骗提示；市政府新闻办“北
京发布”叫自己“小布”。

今 年 4 月 ，“ 首 都 健
康”开通了集结 120、卫监
所、血液中心等各下属单
位及各医院、医务人员微博
的“健康微平台”，相当于
北京微博发布厅里的“医
疗分厅”，每天各单位、医
院、科室、个人发的微博都
能在微平台上看到。

“首都健康”开通半年
多以来，成为了粉丝增长
最快的部门之一，至今已
有 34 万粉丝，并正以每两
天 1 万的速度增长。回复
一个“爱特”的时候，韩银
平打了几个字，又全删掉
了，停下来思索话该怎么
说，“其实我生活中不是这
样 的 ，我 是 个 直 脾 气 的
人。”她忽然说。

“北京发布”自称“小布”

微 博 发 得 太 多 了 ，
也不行。

“平安北京”诞生于
2010 年 7 月，是北京开设
最早的政务微博，至今已
发布8000多条。

市公安局新闻中心科长
赵峰还记得，他领衔的“平安
北京”有一次做直播活动，由
于“太忘形”发了过多微博，
形成了刷屏，结果一天“掉
粉”1000多个。针对“一天
发多少条合适”，赵峰特意走
访了专家。在专家的建议
下，“平安北京”大约10人的
团队每天按照10条至15条
的频率发微博，延续至今。

“平安北京”将自己定
位于“警察围脖”，内容包
括警方资讯、防范提示、服
务举措等，服务性占据的
比例越来越重。今年高考
的前一天，“平安北京”连
续发了十余条微博，都是
对考生的提示。

赵峰的团队还为“平安
北京”设计了一些品牌化栏
目，都是服务性的，比如直
播警情、反扒提示、网银安
全等，“这才是为人民服
务。”一名网友留言。

其他政务微博中，服务
功能也在逐渐强化。“交通
北京”一大早便开始播报路
况；“首都健康”时常发布诸
如“吃海鲜时为什么不宜喝
啤酒”的民生提示。

“微博通过互动、诉求，
促进、甚至倒逼政府转型。”
国家行政学院教授汪玉凯
表示，通过网络问政，政府
会不断调整管理方式，提高
管理效果，并提升政府对公
众诉求的回应度。

去年年底，人民网舆情
监测室发布首份政务微博
年度报告，北京微博发布厅
成为新浪微博中全国最大
的政务微博群，“平安北京”
摘得全国政务微博冠军。

剧中人：
市公安局新闻中心科长赵峰
剧情梗概：走入“微时代”的政府部门，在微博
上强化了服务功能。专家认为，微博促进、甚
至倒逼政府转型。

政务微博强化服务功能

2011年12月19日，西城区政府，刚刚上任的西城区区长王少峰召开微博访谈，与
网友就西城区的“大事小情”进行交流。 本报资料图片/新京报记者 李飞 摄
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在很多人热衷于GDP时候，绿色GDP
显得十分打眼。越来越多的脏东西进了
GDP，GDP到头来就只剩个“P”了哈。
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#惠说北京#即将结婚登记的亲们，7月1
日起，婚姻登记机关将正式悬挂婚姻登记工作
新标志。新标志以红色为主色调，外沿为圆形，
中间有“龙凤呈祥”图案，寓意婚姻和谐美满。
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政务微博“准博主”接受集训


